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20年风风雨雨，20年薪火相传，20年
春华秋实。蓝天学校的每一点成长，每一
份成熟，在校园的一花一木，学校的桃李
满园，教学的独到之处上表现得淋漓尽
致。

两年前，虚心求教、力求创新的蓝天
教师分别从山东的郎口中学学习“三三
六”自主学习模式，从山东昌乐二中借鉴

“二七一”教学模式，从石家庄精英中学引
入“高效 6+1”课堂教学模式，从开封求实
中学取经“导学案”等特色教学模式，这些
先进的教学模式与蓝天学校原有的教学
模式结合后，形成了当前蓝天学校独具特
色的教学模式，引领着我市教改的风潮。

说到语文教学，在蓝天有 10 年之久
的刘海峰老师娓娓道来。“通过去别的
学校学习之后，再结合我们学生的特
质，语文授课上，蓝天更注重‘拓展教
学’，就是拓展课外知识。学校每个教
室的后面都有一个书柜，那里有为学生
准备的课外读物。当然，除了课外，有
时候上课期间也会穿插阅读时间，课后
的名著导读则是每个学生都十分喜欢的
模块。通过阅读，我会让学生写心得体
会和人生感悟，然后互相传阅交流，这
样他们的感受和理解会更深刻。如果讲
到名著课文，比如说九年级的《智取生
辰纲》，那拓展教学就会让学生阅读《水
浒传》。而且每天早读时间，我都会让
学生朗读散文，这样既能净化心灵，提
升自身的修养，还能锻炼他们的朗读能
力，培养学生的语感。”

蓝天学校还格外重视传统教育，每
班每星期都会有一节“练字课”，学生可以
根据爱好，练习钢笔字或毛笔字，每当五
一、十一等节假日，学校还会组织书法比

赛。如今在高科技、自媒体时代，很多人
都不会写字了，蓝天学校就是用这样的方
式让学生沉迷于汉字的博大和美丽。

不仅是语文，在蓝天学校，英语教学
也是重中之重。进入蓝天学校的一些学
生英语底子差，为了让这部分学生的英语
成绩赶上来，蓝天学校的英语老师付出了
更多的努力。七（5）班的英语老师王英玺
说：“蓝天学校以学生为主体，每天的英语
课最多有五节，比公立学校的英语课多一
半。每天的早午自习都有英语朗读和英
语辅导时间。学校每一年级的英语课本，
学校都会提供三本教辅练习。作为英语
老师，我每次课前都有复习，我会把知识
点写到黑板上，一个学生一个学生地上台
过。课堂上也有练习，熟能生巧，只有多

练习成绩才能提高。我还有一个‘毛病’
就是爱提问题，有重点有层次地提问每一
个同学。有时候考试试卷我也会让学生
来讲，一人一题，每个人都有机会，最后我
再总结。既能让每个孩子参与到课堂中，
我也能从中看到学生不懂的地方。”

另外，王英玺每周都会训练学生的听
力。她不提倡学生背作文，背模板，却喜
欢让他们口述作文。老师先列重点的句
子，学生讨论熟记后自己组织文章，然后
老师再修改，直到学生掌握每一个句型。
王英玺最后提醒家长，不要给自己的孩子
贴标签，觉得孩子英语差，肯定学不好，在
这种情况下，家长更应该相信并鼓励孩
子，这比一味地为孩子报补习班强多了。

蓝天学校副校长陈新义告诉笔者，蓝

天学校的办学理念就是“让优秀的孩子更
优秀，让普通的孩子变优秀，不放弃一个
孩子”。这一点，在蓝天学校七（1）班的陈
佩璘身上体现得格外明显。陈佩璘学习
成绩一直很优秀，从光明路小学毕业后，
家长得知蓝天学校办学很不错，便把孩子
送到蓝天学校就读，现在的陈佩璘在蓝天
学校成绩依然拔尖，考试没有下过班级前
两名。对此，陈佩璘说：“蓝天学校的老师
格外负责，对学生一视同仁，并经常提醒
学生确定目标的重要性，先完成小目标再
完成大目标，于是潜移默化中我也有了自
己的目标了，那就是先考一所好高中，然
后再考取一所好大学。”

上学期刚从别的学校转学过来的邱
乃康同学，更能恰当地诠释蓝天学校的办
学理念。邱乃康坦言：“转学前状态不好，
懒惰，想学吧又提不起劲，在原来的学校
总是倒数。因为我有一个表姐原来在蓝
天上学，后来成绩提高了，所以家长也把
我送来了。慢慢地英语和数学成绩都有
所提高了，我基础差，而蓝天的老师日常
教学抓得不光紧，而且很全面，学习的时间
也就更多了。蓝天的老师讲课注重学生对
基础知识的掌握，这比较适合我，然后老师
再讲重点和难点，这种教学方法让我受益
很大，现在我的成绩能排到班级中等偏上
了。”

每一个家长的心愿，都围绕着孩子；
每一个老师的心愿，都离不开学生；每一
个学校的心愿，都是让学生变得更好。因
为，孩子是希望，是蓝天上遨游的小鸟，是
蓝天给了他们自由，也给了他们成长。

咨询电话：4960256（中学）；4986018、
2288069（小学）

（李雪子 朱江淼）

上课注意力不集中，做作业磨磨蹭蹭，成绩
不佳，自信心不足……很多小学生身上出现的问
题，令家长和老师头疼。专业人士说，这些都是
感统失调的表现。

科学实践证明，专业的注意力训练可改善孩
子的阅读障碍，缓解因注意力不足带来的情绪紧
张、学习障碍、自信不足等问题。央视大风车感
统训练和注意力训练教学，能让孩子的学习变得
更加专注、高效。该中心还将在暑期推出感统训
练注意力强化班，让孩子的大脑能量持续增强，
远离学习障碍。

央视大风车感统训练中心八周年店庆暨暑
期优惠活动开始了：7月 1日前报班，前100名 5
折优惠，另送700元寒假班、精美书包和T恤衫，
并免费进行感统测评。关注微信公众号“pds-
gtjy6066”，连续分享5天即送4课时感统训练。

网址：www.pdscctvdfc.com，地址：光明路湛
河区教体局院内，电话：15886786066 （邢晓蕊）

通过 8天学习，让学员一分钟阅读万字以
上，达到“一目十行，过目不忘”的效果。这是真
的吗？答案是肯定的。全脑速读记忆法已在鹰
城开办过多期培训班，使市四十四中七年级学生
陈怡霖等大批学子受益。他们不仅阅读速度加
快，而且记忆力显著增强，背书变得异常轻松。

“全脑速读记忆法”系王学贤发明创造，他
身兼中国阅读学研究会常务理事兼快速阅读推
广中心主任等职。该方法主要是通过对学员进
行呼吸训练、视觉机能训练、节奏训练等，让学员
的注意力高度集中，脑眼协调配合，使阅读像看
图画那样，几行几行地看，一页一页地看，从而达
到“一目十行”、“过目不忘”的效果！

想拥有“过目不忘”的本领吗？“全脑速读
记忆法”等你来。7月4日和8月5日，全脑速读
记忆法培训班将在鹰城开办两期培训班，王学贤
亲自指导，王学贤的学生授课。预约报名中。电
话：13733755469。 （邢晓蕊）
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20年，蓝天教学引领风潮

央视大风车感统训练：
改善注意力 学习更高效

全脑速读记忆法
让学生背书快、记得牢

傲霜斗雪一枝梅
——记新华区实验小学教师司冬花

一位老师，眼患疾病，视力模糊，却依
然坚守着三尺讲台；确诊为青光眼后，历
经三次手术，仍然自强不息，钟情于教育
事业；双目失明后，身残志坚，风雨无阻，
坚持工作。她，就是新华区实验小学的司
冬花老师。

6月12日，在好奇与期待中，记者见
到了她，瘦瘦的身材，黑黑的皮肤，看起来
十分普通。“我只是干些力所能及的事情，
没做过突出的贡献，别写我了。”采访中司
冬花老师一再重复着这句话。

一心一意扑在教育工作上

据新华区实验小学校长安耀伟介绍，
司冬花1985年从平顶山师范学校毕业后
就在新华区实验小学（原李庄小学）任教，
这一干就是30年。眼患疾病后，司冬花
担任科学老师；双目失明后，她成了学校
的专职卫生员。

2004 年，司老师眼有不适感，视力
开始下降。2005年，医院确诊为闭角型
青光眼。第一次手术后，医生嘱咐她，闭
角型青光眼不易治愈，建议她减少用眼，
多休息。出人意料的是，司冬花手术后
第二天就又回到了学校，因为她离不开
她的工作，离不开她的学生。2008年和
2011年，司冬花又前后经历了两次手术，
遗憾的是并没有根治她的眼疾。2014
年，司冬花的眼疾再次复发，最终导致她
双目失明。

安耀伟深有感触地说：“司老师是我
们学校一位教学有方、责任心很强的老教
师，当初学校了解司老师的病情后就劝她
回家休息，不要再上课啦，可司老师就是
闲不住。”

司老师眼睛看不见了，她总是开玩笑
地说，瞎子的记忆力特别好，于是学校就
给她安排了较轻松的科学课。备课时，办
公室的其他老师只要把需要讲的内容告
诉她，她就能记得清清楚楚。干一行，爱
一行，自从教科学后，同事在网上搜集了
很多科学资料，通过口述让她反复记忆。
回到家里，她让丈夫口述课本，记住书里
的每一句话。对此，她说：“科学是严谨
的，不能讲错一点。”该校教导处主任鲁国
红说：“有一次，我从她讲课的教室外经
过，竟然清楚地听到她让孩子们把课本翻
到第几页，这让我简直不敢相信。”失明
后，司老师依然坚持板书，字迹工工整整，
因看不见有时会把字写重叠，学生从不介
意。

同事蒋静怡提起司老师非常钦佩：
“司老师虽双目失明了，可是她乐观、开
朗、坚强，不管刮风下雨，司老师总是最早
来到学校，跟大家抢着扫地拖地，不管大
小事她都不愿麻烦大家，不愿成大家的负
担。

虽有失去却得到满满的爱

“失明后，最大的不便是自己不能单
独出门。”司冬花说，“虽然我是不幸的，但
我又是幸运的。”

据司冬花说，她丈夫是中石化平顶山
分公司一名化验员，平时工作繁忙，业余
时间全用来照顾她。患病后，丈夫陪着司
冬花去过郑州、北京等地，就是为了把她
的眼睛治好。家务活更是全部包揽了下
来，在家中几乎不用司冬花动手。这些年
的同舟共济，给司冬花精神和心灵上带来
很大安慰。

司冬花说：“我能坚持工作，背后离不
开他的支持。”

“十多年来，学校领导和同事们给了
我无微不至的关怀，同事经常带我去生态
园，逛早市、转商场，让我感到了生活的温
暖。”

失明后，在学校少先队的组织下，懂
事的孩子们自愿组成了护卫小队，每天轮
流接送司冬花上下班，护卫小队的许一凡
说：“司老师待我们可好了，经常给我们买
好吃的。”

该校少先队辅导员马晓燕介绍，去年
冬天，许一凡的一篇作文“礼物”在校园内
传诵，一时成为佳话：那天是我的生日，雪
花飘飘，寒风呼啸，拎着早餐的手冻得像
红萝卜似的。下午，我照例去接司老师，
司老师摸索着从口袋里掏出一副手套：

“许一凡，祝你生日快乐！”我伸手去接，却
发现司老师手上一片瘀青：“司老师，您的
手怎么了？”我着急地问。“没事，没事，买手
套时不小心摔了一下。”司老师轻描淡写
地说。

该校校长安耀伟说：“司老师现在是
学校的卫生员，孩子们磕着碰着，到她那
里做个简单的处理，就是这个看似简单的
工作，司老师也是兢兢业业，认认真真。
1997年司老师是区级优秀教师，2004年被
评为区级优秀班主任，现在已是我校的师
德标兵。”

采访完，记者想搀扶司冬花老师，她
说：“没事，我可以。”站起身，摸索着出了
门，独自离去。

司冬花，身残志坚，就如冬天里盛开
的梅花，经历寒霜，尽吐芬芳。

（卜巍）


